
昨天，上海人工智能实验室联合中

国科学技术大学、上海交通大学、南京信

息工程大学、中国科学院大气物理研究

所及上海中心气象台发布全球中期天气

预报大模型“风乌”。该模型基于多模态

和多任务深度学习方法构建，首次实现

在高分辨率上对核心大气变量进行超过

10天的有效预报，并在80%的评估指标

上 超 越 DeepMind发 布 的 模 型 Graph 

Cast。与传统模型相比，“风乌”在效率

上大幅提升，仅需30秒即可生成未来10

天全球高精度预报结果。

气象专家介绍，尽管目前市面上有一

些产品提供未来15天的气象预报服务，但

10天以上的预报性能还有很大不确定

性。实践证明，将观测与数值预报和人

工智能相结合，可有效提升数值预报准

确性。“风乌”首次将全球气象预报的有

效性提高到10.75天，具有很大的业务应

用价值。上海人工智能实验室领军科学

家欧阳万里表示，“风乌”取名自秦汉时

期的“相风铜乌”，是世界上最早的测风

设备。天气预报大模型“风乌”不仅承载

了中国古人的智慧，也寓意实验室在气

象等AIforScience领域不懈探索。

  秒生成  天预报，误
差降低约  %

近年来全球气候变化加剧，极端天气

频发，各界对天气预报的时效和精度的

期待与日俱增。在气象气候预报任务中，

全球中期天气预报是最重要的预测任务

之一，它以预测未来14天内的大气系统

状态为目标，不仅是当前广泛使用的集

成天气预测系统的基础，也是区域性数

值天气预报系统的背景场和边界条件。

囿于气象观测的准确度、大气系统

中物理过程的复杂性，以及求解大气模

型所需资源规模巨大，过去数十年间，全

球中期天气预报的有效性每10年才提

高1天。随着深度学习技术和框架的不

断成熟，人工智能为地球科学等领域带

来了全新研究思路。上海人工智能实验

室青年科学家白磊表示，“风乌”提供了

一个强大有效的全球中期天气预报的

AI框架，其领先性体现在预报精度、预

报时效和资源效率三方面。

在预报精度方面，“风乌”的10天预

报误差相较DeepMind的GraphCast降低

了 10.87%，相 较 传 统 物 理 模 型 降 低

19.4%；在预报时效方面，此前全球最好

的物理模型HRES的最大有效预报时长

为8.5天，而“风乌”基于再分析数据达到

了10.75天；在资源效率方面，现有物理

模型往往运行在超级计算机上，而“风

乌”AI大模型仅需单GPU（图形处理器）

便可运行，30秒即可生成未来10天全球

高精度预报结果。

突破传统气象预报计算
和性能瓶颈

高精度、长时效、高效率的背后，是

上海人工智能实验室AIforEarth联合

团队提出的一种基于多模态多任务的深

度学习方法。他们将此用于构建AI天

气预报模型，从而实现了对全球中期天

气进行快速、准确预报。由于不需要通

过复杂的物理系统仿真，AI气象预报模

型突破了传统预报方法的计算瓶颈，能

够高效进行预报和集成。同时，AI对气

象数据关系的强大拟合能力使其有潜力

突破传统数值模式预报中的性能瓶颈。

据介绍，“风乌”采用多模态神经网

络和多任务自动均衡权重，解决多种大

气变量表征和相互影响的问题。它将位

势、湿度、纬向风速、经向风速、温度等大

气变量看作多模态信息，并从多任务的

角度出发，自动学习每个大气变量的重

要性，使得多个大气变量之间更好地协

同优化。为了优化“风乌”的多步预测结

果，团队提出了“缓存回放”策略，以减少

预测误差，提高长期预测性能。从结果

上看，“风乌”在6到10天的中期预报上，

预报技巧显著高于GraphCast。

未来，“风乌”AI气象大模型可与传

统的物理模型形成互补，凭借其卓越的

性能和精度，为生产生活提供更准确、

更实用的天气预报信息，助力天气预报

数字化，为农林牧渔、航空航海等行业

及公共安全保障提供有力支持。上海

人工智能实验室AIforEarth团队还将

把AI技术应用到气象、环境、天文、地

质等更多地球科学问题的研究中，助力

“碳中和”、防灾减灾、能源安全等重大

需求。

上海人工智能实验室发布中期天气预报大模型“风乌”，
  %评估指标超越国际同行

全球气象有效预报时间首破  天

“未来的科技发

展，需要大量数学

家。中国有很多不错

的数学家，但目前缺

少顶尖的、做开创性

学问的一流数学家。

中国改革开放至今40多年，现在，应

该是加强顶尖人才本土化培养的时候

了。”著名数学家、菲尔兹奖得主、清华

大学求真书院院长丘成桐教授昨天在

复旦大学主办的浦江科学大师讲坛上

发表演讲，并接受本报记者专访。

在丘成桐看来，无论是做数学研

究，还是从事基础科学研究，氛围很重

要：要提升科学文化基础和氛围，给年

轻人更多空间，鼓励他们做真学问；同

时，要少一些急功近利、追求短期回报

的心理。“如果过于关注眼前的问题，

反而会南辕北辙，离我们真正的目标

更远。”

解决“卡脖子”问题，需
要培养顶尖数学家

问：随着科技的发展，数学作为基
础研究的重要领域之一，受到越来越

多的重视。您认为，中国的数学发展现

状如何？数学学科的发展是否与科学

发展的需求相匹配？

丘成桐：数学在现代科技和现代
工业中发挥的作用越来越大。就拿当

前大热的人工智能学科来说，中国本

土的研究者不少，但是有真正创意的

不多。究其原因，正是中国的应用数学

家对基础数学没有深入的认识。我们

在培养年轻学生时，必须要纠正这一

点。解决“卡脖子”问题、打破发达国家

在关键技术领域的垄断，需要我们培

养顶尖的数学家。

就数学而言，如果一个数学家做的

学问过了五年、十年被认为是重要的，

那很不错，而如果过了五十年还被认为

很重要，那就是一流的学问，是一流的

数学家。

今年，我发起举行国际基础科学

大会，参与了全世界最近五年基础科

学研究成果的评选，选出了包括数学、

理论物理与信息技术五年来最重要的

论文150篇。其中，数学领域有87篇，

我也有2篇文章获评。值得注意的是，

中国科学家贡献了5篇，海外华裔学

者有20多篇。

从研究本身来说，基础研究是最

不能急功近利的。比如，很多人认为解

决应用问题需要发展应用数学，但如果

为了应用而做应用数学，这条路是走不

长远的。从古到今，优秀的数学研究几乎

都是数学家从基础研究出发，在发现有

趣的现象后、再用数学来解答这些现象

背后的问题，这才有了应用数学。

不只是数学，凡是由科学家的好奇

心驱动而发展出来的科学，威力最大，都

能对日后的科技发展产生深远影响。像

电磁学、量子力学等，无不如此，完全是

科学家的好奇心驱使，在基础研究领域

实现突破，至今影响深远。

科研人员兼职过多，看上
去是重视人才实际是浪费

问：很多人觉得，数学是年轻人的学
问，您认为哪个年龄段是数学家最有创

造力的年龄？

丘成桐：一般情况下，博士毕业后十
多年到二十年这段时间，是出成果最集

中的年龄段。但随着现代人的整体寿命

延长，研究生涯确实也在变长。

我研究了最近五年来数学学科领域

最重要的发展，发现很多成果出自年轻

数学家的博士论文。现在有不少数学家

在二十多岁时，就已经成为名校教授。就

拿哈佛大学来说，目前就有好几位二十

七八岁的正教授。这也充分表明，数学是

年轻人可以发力的学科。而且，越是有独

立想法、对科学问题有有趣见解的年轻

人，就越容易做出成绩。所以，要给年轻

人更多的空间，鼓励他们在数学领域自

由探索。

我其实也注意到，中国数学学科的一

部分重要学者，年纪已经偏大，对现代数

学发展的认识并不全面，对一些新兴学科

的评估亦不够准确。在这样的背景下，我

们应该通过评价体系变革，鼓励年轻人

开拓中国数学研究的新方向。至少要让

一小批年轻学子有志气成为世界一流的

学者，做出突破性的工作，能在学术界引

领风骚，影响数学未来几十年的发展。

谈到科研人员的培养，还有一个问

题也值得提一提。现在，有些学者科研做

得好了，就有不少地方找来、请他做兼

职。这就会造成做学问的学者没有足够

的时间精力、甚至无心科研。虽然请科研

人员做兼职的初衷，看上去是重视人才，

造成的实际后果是对科研人才的浪费。

要引导更多有能力的数
学家关注本科生教育

问：多年来您一直致力于教育。您觉
得中国数学教育这些年在哪些地方有进

步，哪些方面还需要继续努力？

丘成桐：在一般数学家的培养上，我
国的数学教育取得了进步。从历史规律

来看，数学学科的发展通常是大师先行，

往往身后就会跟随一批一流的学者。所

以，我们最需要的是能够引领数学发展

的大师级学者。要用培养数学学科领袖

的方式来选拔、培养人才。

我所在的清华大学求真书院一年招

收100多个学生，但相对于每年1000多

万高校毕业生，还不到0.01%。为了选拔

这些学生，我们花了不少功夫，还要大力

培养他们，让他们中的一些人成长为领

军数学家。这两年我们在数学教育方面，

确实取得了很大进步，希望在求真书院

诞生未来的数学大师。

当然，求真书院也引发了一些争议，

比如有人觉得不公平。但我认为，家长和

学生对待教育，同样也要少一点功利心，

因为每个人的人生都有不同的终点，每

个人都有属于自己的使命。不是每个人

都要上清华北大，都要考研或者都要学

数学或热门学科。每一个人无论干什么

工作，只要把事情做好，对国家来说都是

在作贡献。

问：您组织举办丘成桐大学生竞赛
已十几年，还举办了其他一些数学竞赛。

从这些参赛的年轻人身上，您看出了哪

些变化和短板？

丘成桐：我确实举办了很多竞赛，每
一个竞赛都为数学教育带来了变化。坦

率地讲，大学生竞赛的目标很简单——

就是希望我们本科生的数学水平，能达

到美国第一流大学博士资格考的水平。

这是有原因的。十多年前，我还在哈

佛任教时，发现中国留学生的数学水平

较之改革开放之初有了较大幅度下降，

甚至可以说“令人无法接受”。一些学生

本该知道的数学知识，在学校却并没有

学过。我认为，主要原因是一些有能力

的数学家对本科生的教学关注不够。所

以，我希望通过设计竞赛，引导学生自

觉学习，推动老师不断改进教学，同时

也希望让更多有能力的数学家关注本

科生教育。

经过这些年的

努力，至少，最优秀

的那批大学生的数

学 水 平 提 高 得 很

快。现在，中国参加

竞赛的大学生比从

前表现得更好。我

很高兴，大学生竞

赛达到了预想的目

标。此外，我还举办了丘成桐中学生科学

奖。这项赛事和提升本科生能力的目标

不同，是以启发青少年对数学研究的兴

趣为主。

有人轻视科普也有人哗众
取宠，提升科学文化任重道远

问：您曾多次谈到提升科学文化，除
了探索人才培养，还需要从哪些方面发力？

丘成桐：不得不说，中国的科普离
“世界一流”还存在不小差距，提升科学

文化任重道远，需要组织一批真正的专

家来推动高质量的科普教育。

就我了解，目前，还有不少学者没有

太大动力从事科普，甚至抱有一种“高高

在上”的心态。

我曾亲身经历过一件趣事。有一次，

为了了解本科生阶段用哪些教材效果最

好，我写信咨询过一些院士。没想到，有好

几个人问我，这是否是我本人写的信。因

为在他们看来，我不应该关注这么小的问

题，或者他们认为，这也不是他们应当回

答的问题。我们部分学者确实没有兴趣提

倡科普，认为科普不是他们的责任。

此外，也有另一种相反的情况，那就

是有一些人哗众取宠，为了吸引眼球而

做科普，对一些陈旧的知识进行夸张的

包装甚至扭曲的解读。这种科普对于学

生眼界的提升、思维的改变不仅没有什

么作用，甚至还有负面效果。

问：现在不少企业也会参与办各种
竞赛，甚至参与人才培养，您如何看待这

一现象？

丘成桐：对于一些产学研合作的竞
赛模式，我认为要谨慎对待。企业的目标

是利润，不能指望其用所有投入和时间

发展基础科研。而且，就目前来看，企业

更追求短期的利润，这会对基础科学发

展带来消极影响。其实，像数学这样的

基础学科，得到的支持和投入并不多。

企业必须有真正宽大的胸怀，才可能为

基础研究带来真正正面的影响，才能产

生真正影响世界的成果，就像曾经的贝

尔实验室那样。

如果说，一个国家需要一万个数学

家，我相信中国有这个能力，这也是国家

复兴、产业发展的需要。

丘成桐在浦江科学大师讲坛演讲，畅谈数学研究和人才培养

数学学科尤其要鼓励年轻人开拓新方向
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教科卫 公告

2023年3月，交通银行股份有限公司上海市分行（以下简称“交行”）与中国长城资产管理股份有限公司上海市分公司（以下

简称“长城上海”）签署了《不良资产转让协议》，交行将涉及下表所示公司的主债权、抵押债权、担保债权及相关费用全部转让至

长城上海，长城上海成为合法的债权人。

交易基准日：2023年2月1日 单位：元

依据合同法相关规定，现将债权转让通知债务人及担保人，并请债务人及担保人，立即向长城上海履行主债权合同及担保

合同约定的偿付贷款本金利息及相关费用或相应的担保责任或法院裁判文书所确定的义务。若债务人、担保人因各种原因更

名、改制、歇业、吊销营业执照或丧失民事主体资格的，请相关承债主体及/或主管部门代为履行义务或履行清算责任。

特此公告。

交 通 银 行 股 份 有 限 公 司 上 海 市 分 行
中国长城资产管理股份有限公司上海市分公司

2023年4月8日

注：上表仅列示截至2023年2月1日的贷款本金余额、利息和相应费用，借款人和担保人应支付给中国长城资产管理股份

有限公司上海市分公司的利息及其他费用按借款合同、担保合同及中国人民银行的有关及相关司法判决、裁定规定计算。

交通银行股份有限公司上海市分行与中国长城资产管理股份
有限公司上海市分公司债权转让通知暨债务催收联合公告

序号

1

2

3

4

借款人

上海佳唯
钢结构
有限公司

上海佳唯
光电科技
有限公司

上海百涵
特种焊丝
有限公司

上海佳唯
建设工程
集团有限
公司

借款合同编号

3101202014M100006700

3101202014M100009300

3101202014M100007400

3101202014M100007500

3101202014M100007700

3101202014M100005800

3101202014M100006400

3101202014M100006600

3101202014M400012300

Z1701LN15608787

Z1712LN15616644

担保人

上海佳唯建设工程
集团有限公司

倪后权、潘菊芳

上海佳唯建设工程
集团有限公司

倪后权、潘菊芳

上海佳唯建设工程
集团有限公司

倪后权、潘菊芳

上海佳唯建设工程
集团有限公司

倪后权、潘菊芳

上海佳唯建设工程
集团有限公司

倪后权、潘菊芳

倪后权、潘菊芳

倪后权、潘菊芳

倪后权、潘菊芳

倪后权、潘菊芳

潘菊芳、倪后权

倪后权、潘菊芳

上海佳唯光电科技
有限公司

倪后权、潘菊芳

潘菊芳、倪后权

抵押人（抵押物）

上海敏澄实业有
限公司名下松江
区洞泾镇洞业路
228号9幢厂房、
上海司富物资有
限公司名下松江
区洞泾镇洞业路
228号7幢厂房

上海佳唯光电科
技有限公司（原
名：上海佳唯股份
有限公司）名下金
山区亭林镇金飞
路686号厂房

上海美善塑胶有
限公司名下洞泾
镇洞薛路298号

3、6幢厂房

上海司富物资有
限公司名下松江
区洞泾镇洞业路
228号7幢厂房

本金合计

19,199,810.58

2,000,000.00

7,500,000.00

7,500,000.00

4,800,000.00

12,595,204.03

12,700,000.00

10,700,000.00

700,000.00

700,000.00

700,000.00

700,000.00

700,000.00

700,000.00

600,000.00

0.00

0.00

0.00

14,274,126.15

4,471,419.36

100,540,560.12

利息合计
（含复利）

21,757,136.27

2,260,179.08

8,513,235.63

8,511,918.41

6,269,427.15

16,362,449.31

16,541,832.23

14,180,209.66

972,300.00

972,300.00

972,300.00

972,300.00

972,300.00

972,300.00

933,425.00

304,425.00

457,125.00

614,100.00

6,683,402.10

2,822,650.93

112,045,315.77

费用合计

102,357.34

11,327.25

23,163.50

23,163.50

22,147.25

0.00

0.00

0.00

0.00

0.00

0.00

0.00

0.00

0.00

0.00

0.00

0.00

0.00

0.00

0.00

182,158.84

定价每月30元 零售1.00元
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本报讯 （记者储舒婷） 昨天下
午，第二期“浦江科学大师讲坛”在

复旦大学相辉堂举行。著名数学家、

菲尔兹奖首位华人得主丘成桐以“中

国数学的现状与未来”为题作报告，

并获颁“主讲科学家”纪念证书。相

关部门负责人及上海市各高校、中学

师生及科研人员代表出席活动。

作为一个以汇聚与传播科学思想

为主要特色的讲坛，“浦江科学大师讲

坛”一年举办6期，每期邀请一名顶尖

科学家作主报告。

上海市政协副主席吴信宝出席。

 丘成桐在浦江科学大师讲坛上

发表演讲。 本报记者 袁婧摄
制图：冯晓瑜

第二期浦江科学
大师讲坛昨举行

（上接第一版）要牢记习近平总书记谆谆

教诲，展现忠诚、干净、担当形象，以实际

行动忠诚拥护“两个确立”、坚决做到“两

个维护”。要坚定政治忠诚、坚守理想信

念，打牢拒腐防变的思想根基。任何时候

任何情况下都要做对党忠诚的老实人，

保持政治定力、纪律定力、道德定力、抵

腐定力，表里如一、知行合一。要时刻检

视自己的初心，时刻警惕脱离群众的倾

向，时刻把人民利益放在首位，始终保持

对人民的赤子之心。强化群众观念、增强

公仆意识，认真践行人民城市理念，坚持

走好新时代党的群众路线，到群众中去

增进感情、体察疾苦、接受教育，厚植对

群众深挚的感情。要依靠顽强斗争打开

事业发展的新天地。坚定追求卓越，不能

自我欣赏、满足现状、停留舒适区，拿出

勇当排头兵、敢为先行者的担当，以高质

量工作推动高质量发展。坚持过苦日子

紧日子，始终做到勤俭办一切事业。要坚

持廉洁自律，守住做人、处事、用权、交友

底线，把中央八项规定精神作为铁规矩、

硬杠杠，严格执行、令行禁止。从小事小

节守起，保持如履薄冰、如临深渊的警

觉，稳住心神、管住行为、守住清白。要始

终心怀敬畏，自觉把一言一行置于组织

和人民的监督之下。主动及时、如实报告

个人重大事项，自觉贯彻民主集中制，严

格执行“三重一大”集体决策制度。要营

造好生态、完善好制度、保持好家风，教

育引导公务员特别是年轻干部从入职起

步之初就扣好“第一粒扣子”。着力深化

标本兼治，填补制度空白、消除模糊地

带、堵塞管理漏洞，构筑起预防腐败的防

护网。各地区各部门要抓好警示教育，把

全面从严治党责任落到实处。

市委常委吴清、李仰哲、赵嘉鸣、朱

芝松、陈金山、郭芳，市人大常委会、市政

府、市政协负责同志，市高级法院院长、

市检察院检察长，在沪中管、部属高校党

委书记、纪检监察机构主要负责同志，各

区、各部委办局、工青妇等人民团体及市

管企事业单位主要负责同志，市委巡视

组各组组长等出席会议。

把严的基调严的措施严的氛围长期坚持下去

■本报记者 沈湫莎


